



Educación sexual en Chile: Todos tenemos un rojo

Descripción

Hace poco vimos el reportaje de Contacto sobre lo mal que está la educación sexual en los colegios, además hace unos días en el programa, también de Canal 13, En Su Propia Trampa, se dio a conocer cómo hombres mayores seducen a niñas menores de edad a través de Internet, algo que pasa hace bastante tiempo pero que no tiene un castigo de la ley claro y tampoco existe educación de parte de los padres y los colegios para no permitir que más adolescentes caigan en estos engaños sexuales. Para saber cómo están las cosas hoy en día, comparadas con cómo sucedían hace ya varios años, entrevisté a 3 generaciones de mujeres para ver si algo ha cambiado tras el paso de décadas.

Claudia Kompatzki

ckompatzki@todomujeres.cl

[Follow @clau_kom](#)



¿Qué le estamos enseñando niños?

SANTIAGO.- El año pasado una nueva investigación, el programa “[Contacto](#)” de Canal 13 develó la escasa o nula información sexual que los adolescentes chilenos reciben en los establecimientos municipales o particulares subvencionados.

Basándose en cifras entregadas por expertos, sondeos del INJUV, y una encuesta realizada entre los 800 adolescentes de un colegio, se descubrió que un 43% de estos jóvenes ya se han iniciado sexualmente, a edades tan tempranas como los 11 ó 12 años.

Y mientras el 53% de ellos reconoce que mira pornografía regularmente o incluso que 1 de cada 4 ya ha practicado sexo oral o anal. Una cifra aún más preocupante al considerar que el 60% de los adolescentes que ya se han iniciado sexualmente admite haber tenido más de una pareja, con un 30% que ha tenido más de 3 parejas sexuales diferentes, y un 22% confidenciando que nunca utiliza condón porque “le incomoda o no le gusta”.

Pero entre los hallazgos más importantes de “Contacto”, se encuentra el hecho de que ni siquiera el propio Ministerio de Educación tiene conocimiento de la cantidad de colegios o liceos donde se imparten clases de educación sexual, limitándose a responsabilizar a la Superintendencia de

Educación por la fiscalización en la materia.



Página web del Ministerio de Educación

De hecho el ministerio de Educación en su página web tiene un formulario que se hace llamar « [Formación de sexualidad, afectividad y género](#)» y al descargar los currículum vigentes, se observa claramente que el tema impartido desde 6° básico hasta 2° medio, está basado en el dar a conocer el aparato reproductor femenino y masculino junto con sus funciones, cambios en la pubertad, control de natalidad y protección contra ETS.

La materia que se enseña en los 6tos básicos fue programada el 2012, mientras que las de séptimo y segundo medio, se quedan estancadas en el 2009. Estas clases además se deberían dar en la materia de ciencias naturales y biología y no en un segmento exclusivo y con profesores distintos.

Una subcategoría llamada «orientación» tiene como objetivos de aprendizaje «el Crecimiento personal de los niños, Identidad y pertenencia, Relaciones interpersonales y Trabajo escolar.»

Pero ¿qué pasa con el cibersexo, el sexting, snapchat y todas las nuevas redes sociales que usan adolescentes y las nuevas prácticas sexuales que existen hoy en día?

Según los currículos que entrega el Ministerio de Educación en Chile, no hay ningún anexo que explique los riesgos de caer en estos juegos y mucho menos se educa para proteger a niños y adolescentes del acoso en las redes sociales, dejando un vacío demasiado grande y peligroso para niños y niñas del día de hoy que prácticamente nacieron con un correo electrónico listo y que tienen al alcance de su mano (la mayoría) un celular o un aparato que les permita conectarse a la red sin un control parental permanente.

Tres generaciones

Para contextualizar, entrevisté a mujeres de tres generaciones para ver si las cosas han cambiado entre las décadas de diferencia y aquí sus declaraciones en cuanto a cómo supieron lo que era el sexo:

Alicia (70 años)

En el colegio nunca nos pasaron un ramo de sexualidad, en ningún colegio lo hacían, los niños se informaban por lo que les transmitían los padres, a veces las amigas, a veces los hermanos, pero el

dialogo con los padres en la parte sexual no era una cosa abierta era una cosa más bien tabú, que no se conversaba con los hijos, muchos hijos, mujeres sobre todo desconocían por dónde salen las guagüitas, por donde se hacían, no tenían idea, pensaban que a las guagüitas la traía la cigüeña y a lo largo de toda su niñez lo creyeron así.

Lo que solía pasar es que cuando llegaban a la edad de la adolescencia y cuando les llegaba la menstruación, para muchas niñas era un trauma porque era un fenómeno desconocido. La información que teníamos de los padres era muy pobre y así llegabas a tu primera menstruación, sin saber nada.

No había educación sexual incluso en los padres, nuestra mamá para no tener tantas guagüitas tenía que usar métodos naturales, no existían métodos anticonceptivos de ningún tipo, a lo más existía el diafragma que era una goma que se colocaba en la vagina, pero la usaban cierto tipo de mujeres que tenían que tenía una condición educacional un poco superior al común. Las mujeres se cuidaban por los periodos de lactancia y generalmente se embarazaban al año siguiente de tener un bebe, los niños iban saliendo cada dos años de acuerdo al ciclo natural propio de la mujer.

Antes las mujeres se casaban más jóvenes y había que cuidarlas, no podían tener relaciones pre matrimoniales como hoy en día, la generalidad de las mujeres llegaban sin tener relaciones anteriores, no es la realidad que se vive en este minuto, y muchas mujeres desconocían todo lo que era la parte sexual, eran tan ignorantes que era el marido el encargado de enseñarles y mostrarles qué es lo que era el sexo, porque los hombres siempre tuvieron un poco más de libertad y practicaron el sexo con mayor libertad y con menos tapujos que las mujeres, además los hombres iban a las casa de prostíbulos entonces ellos como que tomaban clases ahí, de los 15 años los papás los llevaban a estos lugares para que tuvieran experiencias sexuales, no así a las mujeres, entonces la mujer siempre fue mucha más restringida

Claudia (41 años)

Bueno en el colegio enseñaban lo básico, el aparato reproductor y eso, luego entre amigas que tenían algo más de experiencia y entre los padres nada, era un tema tabú. Si preguntabas algo sólo conseguías que te mandaran de un lado a otro a preguntar, así que lo averiguabas sola, preguntando entre amigas, revistas, películas, comentarios, etc...

Jessica (21 años)

La verdad es que con mis papás nunca se dio el tema, jamás, como sus papás eran esquivos con el tema yo creo que por eso ellos igual y cuando sale el tema lo único que dicen es... lo típico, hasta el matrimonio jajaja.

En el colegio tuvimos unas horas de "sexualidad", así se llamaba el ramo pero era muy superficial, nos enseñaban los aparatos reproductores, algunas ETS y listo... nunca se habló del tema sexual propiamente tal, debe ser porque el ramo lo hacían profesores de las otras asignaturas y no tenían ninguna especialidad acerca de cómo enseñar el tema. No sabían cómo enseñar además nosotros éramos pendejos inmaduros y todo se tomaba para la risa.

Lo que yo sé sobre sexo es por lo que aprendí en conversaciones con mis amigos, internet y mi pololo que fue el que me enseñó todo lo que sé. Yo creo que siempre hay más que aprender y hablando con

amigas del tema siempre salen cosas que no te imaginabas.

Cuando necesito saber algo acudo a internet y a mis amigas, no he ido nunca a la ginecóloga porque si les digo a mis papás que necesito ir ellos van a pensar que tengo relaciones con mi pololo y se mueren... Así que prefiero evitarme el mal rato, además tampoco ir a un especialista es asequible para mi por un tema de lucas.

La educación empieza por casa

Sacando una conclusión a simple vista de lo que a pasado entre décadas, podemos evidenciar que es poco lo que ha avanzado Chile en cuanto a Educación sexual. Hoy en día a un adolescente les enseñan los órganos reproductores, cómo se crea vida y las principales ETS. Sin embargo el sexo, como tal, sigue siendo un tema tabú en la relación entre padres e hijos, sin querer generalizar, es una realidad que se da y que es absurda en absoluto ya que como las investigaciones lo demuestran: en Chile 43% de los jóvenes ya se han iniciado sexualmente, a edades tan tempranas como los 11 ó 12 años.

Es hora de que los padres de adolescentes se saquen la venda de los ojos y acepten que son pocos los casos en que se llega virgen y sin experiencia sexual al matrimonio, de hecho es tan poco lo que se da que se podría dejar como un leyenda para contarle a las generaciones que siguen, tal como se cuenta cómo se hizo el fuego en la prehistoria.

No hablo de libertinaje sexual, hablo de aceptación, de que las cosas han cambiado: se experimenta sexo a temprana edad, las parejas tardan bastante más tiempo en comprometerse y se tienen hijos cerca o pasados los 30 años.

Luego de la repercusión por los programas anteriormente comentados, el Ministerio De Educación no ha trabajado en la elaboración de un programa de educación sexual actualizado con los riesgos que corren hoy en día los adolescentes a causa de las redes sociales, y cómo el tiempo avanza, no podemos esperar a que el Ministerio actúe y hemos de hacerlo por nuestros propios medios, como hermanos, padres, tíos, etc. De adolescentes expuestos a los peligros en la red. Tomar el toro por las astas, informamos como adultos y ganarnos la confianza de los adolescentes para explicarle los riesgos a los que se tienen que enfrentar día a día para así guiarlos a una sexualidad normal, saludable y satisfactoria.

Fecha de creación

septiembre 2014